

El Correo Nacional.

SE SUSCRIBE EN MADRID EN LA OFICINA DE ESTE PERIODICO; CALLE DEL PRADO; NUM. 27. Y EN LAS PROVINCIAS EN LAS ADMINISTRACIONES DE CORREOS.

LA REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIODICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

N. 739.

MADRID, DOMINGO 26 DE ENERO DE 1840

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Africa francesa.

ESTADO DE LA GUERRA CON LOS ARABES.
ORAN 5 de enero.
(Del Courrier de Bordeaux.)

Los árabes no han atacado todavía ninguno de nuestros puntos fortificados, habiéndose limitado hasta el día a robar y merodear en esta provincia. Sin embargo, tenemos que referir algunos incidentes lamentables.

El 30 de diciembre, una partida de árabes intentó robar el ganado encerrado en el parque de la administración, cerca de Arzen, pero vieron frustrado su proyecto por un destacamento que salió en su persecución y les mató cinco hombres, pero nosotros perdimos un sargento del primer batallón de África y algunos soldados heridos.

Los árabes aliados nuestros habían fletado un buque para ir a cargar la cebada que tenían encerrada en los silos de Medina, a cuyo punto habían ido por tierra algunos infantes y 15 caballos. El 29 de diciembre fundó el buque cerca de la costa, y el día 30, en el momento en que se estaba empezando a embarcar el grano, una partida de árabes de Beni-Amer se arrojó de repente sobre nuestros aliados, los cuales sorprendidos por tan imprevisto ataque, se defendieron tímidamente y echaron a huir: los infantes pudieron salvarse embarcándose en el buque, pero los ginetes perdieron a su comandante y además dejaron seis caballos en poder del enemigo.

Algunos soldados de la guarnición de la isla de Raahoun han sido víctimas de un lazo que tendió el jefe de la Tafia. A invitación de estos, se envió un barco a la costa con cuatro hombres armados, un intérprete y el capitán de la guarnición, y cuando mas desconfiados estaban los nuestros, fue nuestro el capitán de dos pistoleros a quemarropa, al mismo tiempo que varios árabes emboscados hacían fuego sobre los cuatro soldados, de los cuales cayó muerto uno y otros dos se ahogaron. Los beduinos se quedaron con el intérprete, y al día siguiente quemaron los cadáveres de los dos soldados.

ARGEL 11 de enero.

(Del mismo.)

Dado que hicimos sufrir al enemigo la pérdida de 500 hombres, las tropas disciplinadas de Abd-El-Kader no han vuelto a presentarse, y los beduinos han abandonado la llanura. Ahora no quedan mas que las partidas sueltas que solo se ocupan en robar, y como no se presen a sino en grupos de 6 ó 8, es difícil darles alcance.

Los navios *Alger* y *Neptune* han llegado con mas tropas á bordo. No se sabe ya donde alojar á los militares y hay que hacerlos acampar en los alrededores de Oran.

Han llegado también muchos buques mercantes cargados de caballos, furgones, material de artillería y otros objetos.

Ha salido un gran convoy para el campamento del Arba, el cual quedará abastecido por dos meses.

Dicen que Abd-El-Kader ha escrito al mariscal que sentía mucho los desastres de la guerra y que si hubiese estado en su mano no se habrían empezado las hostilidades. La ciudad de Argel ha vuelto á recobrar su aspecto acostumbrado, viéndose ya muchos árabes en el mercado.

Rusia.

SAN PETERSBURGO 2 de enero.

RUMORES DE CONSPIRACION.

(Del Commerce.)

Ha ocurrido un suceso que es objeto de todas las conversaciones en nuestra capital, y del cual no ha permitido la censura á nuestros periódicos hacer la mas ligera mención.

Antes de ayer el teniente general de Benkenorf, director en jefe de la policía secreta del ejército, supo que se tramaba en San Petersburgo una conspiración, en la que estaban comprometidos hombres de las mas ilustres familias. Se designaba como punto de reunion de los conspiradores la casa de la viuda Bestujef, ya misterna de Mr. Bestujef, ahogado en 1826 como cómplice de Pertel y de Mouravieff; se dice también que en dicha casa se hallarian correspondencias y otros papeles de los conspiradores. Mr. Benkenorf decidió inmediatamente entrar la casa y hacer las mas minuciosas pesquisas, prendiendo sin distinción á cuantas personas se encontrasen; pero para evitar que estas operaciones escitasen la atención del público, mandó hacerlas durante la noche.

A la una, una partida de agentes de policía y un destacamento de gendarmes á pie; escoltados por el tercer regimiento de coraceros la mitad á pie y la otra mitad á caballo, se puso en marcha hacia la ciudad casa.

Al acercarse al paraje indicado notó la expedición á alguna distancia un gran resplandor rojizo. Los militares y agentes de policía sospecharon que fuese algun incendio; y no se engañaron, porque al entrar en la calle designada, vieron que una de las mayores casas era presa de las llamas; y precisamente era la que iban á registrar. Cuando llegaron, las llamas que salían por todas las puertas y ventanillas les impidieron penetrar dentro.

Hicieron cuanto estuvo de su parte para dominar el fuego, pero en vano; en poco tiempo no quedaban en pie mas que las paredes.

En los dias de ayer y de hoy se han prendido á algunas de las personas que habitaban en la casa, y

todas estan incomunicadas. Se dice que la viuda de Bestujef ha salido de S. Petersburgo.

El emperador Nicolás ha manifestado al general Benkenorf su descontento por el mal éxito de la empresa.

GUERRA CIVIL.

Gallea.

SANTIAGO 18 de enero.

(De nuestro correspondiente.)

Las últimas noticias que han sido dadas al público por las autoridades de los adelantos hechos para la pacificación del país, son las siguientes:

Se ha pasado por las armas al indultado Esteban de Porco, vecino de Rodeyro de arriba, por haberse hallado ocultas seis armas de fuego, lo que comprobó su delito.

Ha sido aprehendida por la columna de Bascos una gavilla de 8 ladrones con tres caballos y diez armas de fuego, la que muy en breve sufrirá el condigno castigo de su crimen.

Se han presentado á indulto el famoso D. Francisco Tallon, cura de S. Esteban de Oca, que fué secretario de la junta carlista de Galicia, hombre de prestigio entre la canalla, y que ha sido el terror del país por donde ha andado, y con él lo ha hecho su asistente Bartolomé Neyra; también lo ha verificado D. Francisco Gonzalez Pimentel, conocido por el cabecilla Eyra, compañero del fraile Saturmiano, con dos armas y algunos cartuchos. La presentación por una parte de estas personas tan influyentes entre la canalla, y la continua movilidad de las columnas (que se han multiplicado cuanto ha sido posible en atención á la menor fuerza de que constan ya) para examinar todos los terrenos y escondites donde puedan abrigarse los rebeldes que faltan por presentarse, y las armas que puedan estar ocultas, hace que esto toque tan á su raíz, que parece imposible lo que vemos: falta sin embargo venir la primavera, pues si en ella no respira ningún germen, entonces podemos decir que los gallegos disfrutamos de la deseada paz; y á la actividad, al celo y conocimientos, así como á los buenos deseos de nuestro paisano el Sr. general Sanz, dejamos el cuidado de concluir su grande obra (pues solo él ha sabido hacerlo), y entonces recibirá las bendiciones de todos los hombres de bien, y se avoragorarán de haber sido tan injustos con ellos y tan fundamento y por el pronto de empañar reputaciones, han publicado mas de una vez injuriosos artículos contra tan benemérito militar.

Noticias de la provincia de Cuenca.

CUENCA 21 de enero.

(De nuestro correspondiente.)

Este señor comandante general se halla por la parte de la Alcarria, y hoy ha salido el batallón de Ceuta quizá con objeto de reunirsele.

De la facción, que según mi última comunicación se había dirigido á Beteta, hace ya tres ó cuatro dias que carecemos de noticias positivas, mas yo no dudo que debe estar en aquella dirección.

En lo que no cabe duda es, que la fortificación de Beteta se halla cada dia mas adelantada y que si se les dá mas tiempo, lo pondrán en un estado respetable. Ya han construido una torre y plataforma, en que han colocado dos cañones y tienen establecidas fábricas de pólvora y de armas. El gobierno, según la opinion general de los moradores de esta provincia, no solo la tiens abandonada, sino que la mira con una indiferencia que puede ser fatal.

Las partidas pequeñas de facciosos siguen recorriendo algunos pueblos, llevándose rehenes y haciendo sus acostumbradas exacciones; y últimamente han vuelto á estar en Baillo, Montegudo, la Olmeda y Valera; por manera que todo lo talan y dejan arruinado, y Pobre provincia de Cuenca!

En Cañete y Beteta se ha cantado el Te Deum y hecho salvas de artillería por la mejoría de Cabrera.

ESTADO DE LAS PROVINCIAS VASCONGADAS.

VIZCAYA 20 de enero.

(De nuestro correspondiente.)

Hasta ahora continúan disfrutando estas provincias del inapreciable don de la paz, y creo poder repetir á Vds. por largo tiempo esto mismo, si como mas de una vez he dicho, hay tino en los gobernantes, pues los partidarios del carlismo que parece fundan las esperanzas de un seguro triunfo en nuestros desastres, verán de seguro estrellarse sus gigantescos proyectos contra la sensatez de tantos jóvenes laboriosos, que son les que en un caso han de hacer la guerra. Aquí nadie piensa mas que en los medios de hacer duradero un estado de cosas que les ha restituido su tranquilidad, á no ser alguno que otro que se le ha visto medrar con sus manejos, y que por lo mismo veria con gusto reproducirse la escasez, importándole poco el total aniquilamiento del país, con tal de que se multiplicasen sus provechos; y tambien una parte del clero, que en vez de predicar el evangelio ó inculcar sanas doctrinas á sus feligreses, como les prescribe su deber, á callan ó desacreditan las instituciones, diciendo que están en oposición con la religion de sus mayores.

Siento tener que expresarme así, mas ello es necesario. Los eclesiásticos de estas provincias (una parte de ellos, porque tambien los hay muy

buenos) son si se quiere los mas dispuestos para promover nuevos disturbios, y para hacer revivir el fuego devorador que ha consumido tantos intereses, apagado ya por medio de una estipulación que llena de orgullo á todos los verdaderos españoles, y ha sido la admiración de los extranjeros. Afortunadamente los pueblos están muy desengañados de lo que pueden prometerse del que quieren hacer su rey, y como dijo muy bien hace muchos dias el *Faro de los Pirineos*, no contestan á sus criminales insinuaciones. Llamamos sin embargo la atención de las autoridades encargadas de las provincias para que redoblen su vigilancia, observando muy de cerca la conducta de ciertos hombres, cuya influencia emplean con depravados fines, á efecto de poder hacer abortar las conspiraciones, de que son los principales instrumentos.

De elecciones nada he dicho á Vds., porque aquí ni hay la actividad ni las intrigas que en el resto de la nación; estas gentes tienen sus fueros y, créame Vds., para ellos nada mas hace falta que su conservación; les ocupa muy poco que las demas provincias de la monarquía se gobiernen por tales ó cuales leyes.

Mañana debe ser relevado de aquí el 2.º batallón del regimiento de Extremadura, que ha estado de guarnición por espacio de mes y medio. El ayuntamiento, satisfecho del excelente comportamiento que ha observado durante su permanencia, dió anoche á la oficialidad un abundante y bien servido refresco, en cuyo acto el señor alcalde I.º D. Manuel Berueta pronunció un lacónico discurso concebido en estos ó semejantes términos: "La villa de Vergara agradece me manda, como á su representante, que signifique á Vds. todos lo muy satisfecho que se halla de su comportamiento; y que el nombre de Extremadura vivirá eternamente en la memoria de sus hijos, correspondiendo así á los ilimitados beneficios que han recibido mientras su permanencia, que desvarán fuera mas larga, aunque ya no podrían ser mayores los motivos de agradecimiento".

CORRESPONDENCIA DEL EJERCITO DEL CENTRO.

TRASEL 17 de enero.

(De nuestro correspondiente.)

Anteayer entraron en este depósito un teniente, un sargento y ocho soldados facciosos cogidos mas allá de Miravela por una partida del segundo de infantería ligera destacada á propósito de noche para verificar esta operacion desde Ababux, ejecutando tan felizmente que ninguno se escapó. Mañana deben salir estos y otros prisioneros que se han reunido para continuar el cange. Según declaración del llamado oficial, toda la esperanza de la facción está en la próxima venida de su rey con cien batallones franceses. [El rey de Dios que tormental... Pero tambien dice que si para marzo ven que los engañan, habrá una del diablo. Esta es su espresion. No todos deben tener semejantes esperanzas, pues todos estos dias se han acogido bastantes al indulto, siendo 16 los que se presentaron juntos el día 14 en esta ciudad, y según me han informado, fueron 269 los que lo hicieron en todo diciembre en el distrito del ejército del Centro. Hoy llegan otros dos.

Dicen de Almenara con fecha 16:

Este tarde ha pasado por esta un escuadrón de caballería del 4.º regimiento, que escoltaba unos 30 de nuestros virtuosos soldados prisioneros en Benifaz cargados, que quedaron en el hospital de Castellón, y pasan á Valencia para destinarse á los cuerpos á que pertenecian antes de salir aquella desgraciada suerte; algunos iban á pie y otros montados en muerros; otros que iban á pie de ninguna manera podían pasar adelante, por hallarse hechos unos equisitos y enteramente estropeados de los pies, y se les ha hecho entrar en esta plaza, donde descansarán y se les hará la curación.

El comandante general de Castellón con fecha 16 del actual da parte de una salida que hizo en la noche del 13 al 14 una partida de 30 hombres al mando de un oficial de la compañía franca de aquella provincia son dirigidos á la Puebla, la cual se encontró á su regreso con la partida del cabecilla Torá, y haciéndole una descarga, le causó una pérdida de dos muertos y seis heridos, no habiendo por nuestra parte mas que la de un soldado, á quien al entrar en una casa de dicho pueblo, se le disparó un tiro á quemarropa, dañándole el pecho.

Nos dicen de Castellón el día 20:

Antes de ayer una partida franca que salió de aquí se encontró accidentalmente en Villarreal con otra de facciosos, perdiendo un sargento; dícese que el enemigo ha sufrido mas.

Correspondencia de provincias.

TENTATIVAS DE DESORDEN EN VIZAROS.

VIZAROS 17 de enero.

(De nuestro correspondiente.)

Dije á Vds. en mis anteriores que este pueblo se iba poniendo en muy mal estado con motivo de la fermentación que reinaba en los ánimos á consecuencia de los debates electorales. Efectivamente, nos hallamos ya en la mayor consternación, porque nunca hemos sido testigos de unos sucesos de tanta gravedad, cual los que ahora presenciamos. Hemos estado, como saben Vds. sin saber á punto fijo quien mandaba en el pueblo, porque se habia reunido al alcalde I.º del año pasado, y habiéndole anulado la diputación esta reelección, y mandándole dejar el puesto no ha obedecido. En razón de esto, nos hallábamos todos en expectación y en mucha ansiedad, para salir de este conflicto. Los ánimos de algunos sujetos se han acalo-

rado demasiado, y dado pasos imprudentes que nos han comprometido el pueblo. Hoy se ha declarado este en estado de sitio, y se han dado bandos consiguientes para la conservación del orden público. Estamos todos sobre las armas, y hemos sido amonestados enérgicamente por el gobernador, para que observemos la mas estricta subordinación y disciplina.

El correo marcha y no da tiempo para mas. Solo concluiré lamentando amargamente la suerte de este pueblo desventurado, que antes se hacia famoso por su espíritu de paz y amor al orden, y ahora es presa de los mas vivos elementos de discordia.

Idem 18.

(Del mismo.)

Per lo manifestado á Vds. en mis anteriores escritos habrán conocido el estado de zozobra en que se hallaba esta población. Pero nunca presumimos que la cosa llegase á mayores apuros; y solo una tenacidad sin límites, una conocida irreflexión ó un empeño y proyectos que no es fácil conocer, han podido llevarnos á una crisis terrible y peligrosa cual hemos pasado, habiendo salido felizmente ya de ella; sin que el pueblo tenga que llorar otras consecuencias que la expulsión de algunas personas, como voy á referir á Vds. por menor.

Con la obstinada resistencia del reelegido alcalde á dejar el mando, como debia en justo obediencia á las disposiciones de la autoridad superior provincial, se suscitaron debates y disgustos, y se nos constituyó en una posición difícil y funesta, no sabiendo á quien debíamos únicamente estar sujetos, y temiendo que tales contrariedades estarían en parte sobre el pueblo mismo. El regidor decano tenia orden terminante y fuerte de apoderarse de la presidencia del ayuntamiento, valiéndose para ello, si necesario fuera, de la fuerza militar, á cuya autoridad se ofició al efecto por el comandante general de la provincia; y hasta se le hacia responsable á dicho regidor con su persona, del exacto cumplimiento de esta medida. Pero, el fiscal alcalde no quiso ceder de manera alguna, y contestó que solo dejaría el puesto, cuando le diesen de él las bayonetas. Esta contrariedad por una parte, y la precisión por otra, de venerarse y derribarse, produjo un enardecimiento peligroso en todos los ánimos; sujetos unos al influjo de las pasiones, y deseosos otros de la ejecución de las órdenes venidas de la autoridad superior. Esto dió lugar á que los mas ardientes partidarios del inobediencia alcalde se propusieran á unos hechos que notaban muy siniestras intenciones de parte de él. Por la noche se notaron grupos que pretendían ir á patrullar, sin autorización competente; se profirieron amenazas; y hasta se cometió el hecho grave, y de fatal agüero, de apoderarse del fuerte principal interior de la villa por unos treinta de aquellos sujetos; y sin embargo de que el comandante militar solicitó del Sr. de la Milicia (que lo es el mismo alcalde) le diese aclaraciones sobre tal ocurrencia, no solamente no lo logró, sino que ayer á la madrugada se repitió igual atentado, introduciéndose el mismo número de personas en dicho fuerte, á quienes se habia ido llamando repentinamente de puerta en puerta. Estos sucesos, unidos á la general agitación que reinaba, y á los demas síntomas que amenazaban la tranquilidad pública, hizo resolver á dicha autoridad militar á tomar providencias graves y extraordinarias; por lo que, despus de haber hecho evacuar la torre y ocupada la fuerza de la guarnición, publicó un bando declarando la plaza en estado de sitio, y dictando medidas para que se sostuviera el orden. Se formó la tropa y en seguida la Milicia ciudadana, á la que arengó el comandante militar, amonestándonos á la subordinación y conservación del reposo público, protestando de nuevo su amor á tan preciosos objetos, y su acreditadísima adhesión á la causa constitucional. Logróse, con todo esto, calmar un poco la efervescencia; pero como la declarada resistencia y tenacidad del pretendido alcalde y los suyos, hacian insuficientes dichas medidas, persuadiendo todo que era indispensable quitar la principal causa, para que no se evitara los efectos que justamente eran de temer; se creyó, sin duda, indispensable el separarle de esta villa, y efectivamente se le embarcó con otros seis sujetos á bordo de un buque de guerra. En el momento de verificarlo, hubo bastante cononcion; pero calmó pronto, en razón de la gran mayoría del pueblo y de la Milicia misma que aprobaba tales disposiciones, y el aspecto imponente del batallón de marina que las apoyaba tambien, como era de su deber.

Estas providencias, la firmeza que en ellas desplegó la autoridad militar, y el temor acoso de sufrir igual suerte, hizo aplacar los ánimos y restableció la tranquilidad. Sin embargo, continuaron fuertes patrullas de infantería y caballería para asegurar el sosiego general. Antes del anochecer se unió la Milicia á la tropa, y juntos ambos batallones, dimos un paseo militar, precedidos de la música de marina que tocó piezas análogas y oportunas al objeto. Por la noche estuvimos todos sobre las armas, y nos hemos retirado hoy al amanecer, despues de asegurado en un todo el orden y sosiego público.

No podemos menos de lamentar estos sucesos, que tan viciosos y sorprendentes son al pueblo de Vizaros, cuyos vecinos se han distinguido siempre por su pacífico comportamiento y su aversión á tales ocurrencias. Sentimos tambien amargamente que sus resultados hayan sido funestos á nuestros mismos enemigos; pues, á pesar de la persecución y vejaciones que hemos sufrido, somos demasiado sensibles y generosos, para que no nos afecten sus desgracias. Creemos que todo el pueblo y aun la